

Il sera dans la plupart des cas indiqué à la suite de ce premier examen d'appliquer de la glace largement sur tout le ventre.

Qu'on m'excuse d'entrer ici encore dans quelques détails, car de la façon dont est appliquée la glace dépend beaucoup de son effet, et trop souvent, quand j'étais interne des hôpitaux de Paris, j'ai eu à lutter avec des infirmières pour leur faire appliquer la glace d'une façon intelligente et rationnelle.

La glace sera donc brisée ou mieux pilée de façon à ce que, une fois introduite dans le sac en caoutchouc qui la contiendra, le contact de la glace avec le ventre se fasse par une large surface et non par un certain nombre de points plus ou moins distants les uns des autres comme cela arrive si la glace est mise dans le sac en morceaux plus ou moins gros. Il faut en un mot appliquer un véritable *cataplasme de glace* et non un sac contenant des fragments.

D'autre part, dans la contusion abdominale plus que dans tout autre cas, il faut éviter de laisser reposer le sac sur le ventre de tout son poids; il faut au contraire le suspendre à un cerceau de façon à ce qu'il s'applique sur la paroi sans la fatiguer, ce qu'il est facile d'obtenir avec un peu de soin. Enfin, je recommanderais de veiller à ce que la glace soit changée fréquemment, se souvenant que la glace pilée fond beaucoup plus rapidement.

Ceci fait, le médecin n'aura pas encore rempli sa tâche, car il aura évité d'interroger inutilement le malade sur des points qu'il a besoin encore de connaître. Un blessé par contusion de l'abdomen ne doit en effet parler que le moins possible, à voix basse, et sans faire de gestes. Le médecin doit éviter de le faire causer, s'il peut obtenir les renseignements suivants par les témoins et les amis du malade.

Il est en effet intéressant d'établir, s'il est possible, les faits suivants:

Le blessé au moment de l'accident était-il en pleine digestion ou à jeun? A quelle heure exacte avant l'accident avait-il fait son dernier repas? Quelle était sa position par rapport à l'agent vulnérant? le traumatisme a-t-il frappé directement